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平成 25 年度 第 4 回長崎県がん診療連携拠点病院研修会 
（アンケート調査結果） 

 

開催日 平成 26 年 3 月 27 日（木） 

時 間 18：45～21：00 

場 所 長崎新聞文化ホール 「東の間」 

出席者 58 名 回答者 25 名 

出席者の内訳 

  大学病院 長崎市立

市民病院 

健康保険諫

早総合病院

出島病院 長崎労災

病院 

長崎病院 他施設 合計 

医師 5 名 2 名 0 名 1 名 0 名 2 名 6 名 16 名

薬剤師 9 名 2 名 0 名 1 名 0 名 0 名 4 名 16 名

看護師 6 名 1 名 1 名 3 名 3 名 1 名 4 名 19 名

理学療法士 2 名 1 名 0 名 0 名 0 名 2 名 0 名 5 名

MSW 1 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 1 名

事務職員 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名

歯科医師 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名 0 名

その他 0 名 0 名 1 名 0 名 0 名 0 名 0 名 1 名

合計 23 名 6 名 2 名 5 名 3 名 5 名 14 名 58 名

 

～今回の講演の内容について～ 

 特別講演１「アブストラルの使用経験について」 

 

① よかったところ 

・わかりやすく、理解しやすかった（医師） 

・耳鼻科の症例をご提示いただき、ありがとうございました。（医師） 

・わかりやすい。（医師） 

・実際的で、すぐ臨床で使うイメージができあがりました。（医師） 

・具体的使用状況が示されていて参考になった（医師） 

・症例として今後の参考になりそうです。（薬剤師） 

・貴重な症例が聞けてよかった（薬剤師） 

・実際の状況がよく理解できた（看護師） 

・実際に経験された結果を聞けてイメージができた（看護師） 

・具体的な症例でわかりやすかった（看護師） 

・わかりやすかった（事例を通して）（看護師） 

・工夫、独居でも使用できると解かったこと（看護師） 

・実際の投与内容が書いてあってよかった。あと、患者さんの人となりがわかる写真と解説が 

 とてもよかった。アドヒアランスは患者さんの性格にかなり左右されると思うので。（心理士） 

施設名 

 

職名 
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・具体的だったのでイメージが付きやすかったです。（リハビリ） 

 

② 気になったところ 

・タイトレーションなど、その先の経過・アブストラルの使用経験を聞きたかった。（看護師） 

・眠気があった場合、家族サポートがなくて不安はなかったのか（看護師） 

・在宅での薬剤管理が難しいが、もし Pt 自身がレスキューとしてアブストラルを過剰に内服 

 された時のレベル低下などがあった際、すぐに対応できるのか？（看護師） 

 

③ 講演に対する要望 

・満足しています。（医師） 

 

 

特別講演２「新たな突出痛治療～フェンタニルレスキュー製剤への期待～」 

 

① よかったところ 

・使用しやすいようです。（医師） 

・わかりやすかったです。（医師） 

・わかりやすい。プリントが大きく、明瞭（医師） 

・詳しい説明でよく分かりました。（医師） 

・非常に多い文献引用が見られいろいろな結果が示されていて良い（医師） 

・突出痛の基本的なこと、レスキュードーズの実際についてわかりやすく説明して頂き、よく 

 理解できた。（医師） 

・お話、スライド共にわかり易く、キレイでとても勉強になりました。とても 

・ROO のデータを各国でしっかり 

・今後、積極的に使っていけそうな内容でした（薬剤師） 

・フェンタニル即動製剤の使い方、その根拠となるエビデンスがよく分かった（薬剤師） 

・フェンタニルレスキューについて詳細に知ることができた（薬剤師） 

・緩和ケアでの突出痛に対しての理解が深まった（薬剤師） 

・使用方法の注意点がよく分かりました（薬剤師） 

・使用方法、注意点がわかりやすかった（看護師） 

・使用経験がない薬剤の詳細がとてもわかりやすかった（看護師） 

・わかりやすかったです（看護師） 

・突出痛治療のポイントがよくわかった（看護師） 

・とてもわかりやすかったです。（看護師） 

・アブストラルの使用のコツ、ポイントがすごく分かった。患者さんの話の中で突出痛と持続痛の 

 アセスメントが大切なので、しっかり聞いていき、専門職へつなげたい。（心理士） 

・わかり易かった（その他） 
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② 気になったところ 

・図、表の一部に複雑なものあり（医師） 

・具体的使用例があると良かった（医師） 

・実際の治療例も聞いてみたかった（薬剤師） 

・自分たちのアセスメント能力が必要だということを実感した。現場のスタッフがアセスメント 

能力を上げることができるか…今後の課題です（看護師） 

・なぜアブストラルは 2H 空、イーフェンは 4H なのか。処方医は限定しているのか。（看護師） 

・日常生活を送りやすいように予防投与できるといいなと思った（看護師） 

・タイトレーションは Ns、Dr、それぞれの価値観によって変わるのではないか。（看護師） 

・INFS も早く導入出来れば。（その他） 

・わかりやすかったです。（リハビリ） 

 

③ 講演に対する要望 

・満足しています。（医師） 

 

 

次回の講演で希望すること（内容、場所、日時ほか何でも結構です） 

  ・今日のようでいいと思っています。（医師） 

  ・終末期 PA への内科的治療について（抗生剤投与や輸血に関して）の検討を知りたい（看護師） 

 

がん診療センターに対するご要望があれば教えて下さい 

  ・特になし 

 


